



La RSE y la PyME – De la Filantropía a la Acción

por Marcela Lepore

En la historia de las empresas, las pymes han llevado prácticas que pueden considerarse responsables, ya sea en forma natural, por razones éticas, religiosas o por creer que son parte de una buena gestión. Sin embargo, no suelen verlas como tales. Tienen la percepción de que gestionar en forma responsable es caro, consume recursos y no produce beneficios.

En un reciente estudio elaborado por la CEPAL (2013)¹ en el que se analizan las perspectivas económicas de la PyME para el año 2013, se sostiene que, si bien la región posee solidez y solvencia para tolerar en el plazo inmediato una baja significativa de la demanda agregada, las perspectivas en el mediano y largo plazo, en cambio, presentan algunos componentes desfavorables. Entre ellos, los que conciernen a la gran volatilidad experimentada por los precios de las materias primas y las commodities, y de los que la región es particularmente dependiente. En este caso, prosigue el informe, las debilidades estructurales del sector, serán un factor determinante del bajo rendimiento económico y de su escaso crecimiento. El análisis de la CEPAL, anteriormente citado, sostiene que la solución al problema descrito impone la necesidad de un marcado cambio estructural dirigido a reducir, por un lado, la brecha tecnológica y productiva y, por el otro, las grandes desigualdades sociales y, para lo cual, deberán impulsarse políticas dirigidas a promover la diversificación económica, la creación de empleo joven, la incorporación de tecnologías y la profesionalización del sector. Claramente, en el escenario descrito, la RSE, en tanto introduce un nuevo enfoque en las dinámicas «empresa / comunidad» y con ello una conexión necesaria entre rendimiento económico y sustentabilidad ambiental, sin duda, creará las condiciones propicias para impulsar los cambios estructurales necesarios.

Por lo tanto, si todavía queda una percepción de que gestionar en forma responsable es caro, consume recursos y no produce beneficios, es solo una percepción. Está claro que nos encontramos en un período de inclusión de la RSE en la PyME, que estamos transitando de un período asistencialista / filantrópica a uno de prácticas vinculantes.

¹ CEPAL (2013) *Perspectivas económicas de América Latina 2013*. Políticas de PyMES para el cambio estructural. OCDE/ CEPAL _ LC/ G-245. El formato electrónico se halla disponible para su consulta en: www.eclac.org/publicaciones/xml/4/48374/leo_2013.pdf